

Gestión de la política para la atención a la dinámica demográfica desde la comunicación

Policy management for attention to demographic dynamics from communication

Yadanna Pérez Rodríguez¹

E-mail: yperez@ucf.edu.cu

ORCID: <https://orcid.org/0009-0001-7482-0234>

Gerardo Iglesias Montero¹

E-mail: giglesias@ucf.edu.cu

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9719-2234>

Marianela Dávila-Lorenzo²

E-mail: davilamarianela@gmail.com

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5651-958X>

¹Universidad de Cienfuegos Carlos Rafael Rodríguez. Cuba.

²Universidad Estatal de Oriente, Puebla. México.

Cita sugerida (APA, séptima edición)

Pérez Rodríguez, Y., Iglesias Montero, G., Dávila-Lorenzo, M. (2024). Gestión de la política para la atención a la dinámica demográfica desde la comunicación. *Revista Científica Cultura, Comunicación y Desarrollo*, 9(1), 37-43. <http://rccd.ucf.edu.cu/index.php/rccd>

RESUMEN

Los retos teóricos metodológicos de la ciencia demográfica contemporánea están centrados en la comunicación en población y su fundamentación en el campo de la comunicación social. La presente investigación tributa a lo anterior toda vez que se precisa fortalecer las capacidades teóricas y prácticas de los decisores encargados de aplicar y evaluar las políticas sociales en relación con la dinámica demográfica. Para develar la contradicción se realizó un estudio de los documentos que desde las políticas nacionales e internacionales trazan las pautas para la atención a la dinámica demográfica en los territorios. Mediante la aplicación de métodos empíricos se produjo un acercamiento a la situación real que reveló como insuficiencias en torno al tema de estudio: escasos conocimientos de la ciencia demográfica, la falta de integración de los organismos implicados, así como una deficiente comunicación del dato demográfico entre los integrantes del Grupo de Atención a la Dinámica Demográfica en la provincia de Cienfuegos, y hacia la población en general. Por último, se consultó las diferentes experiencias y criterios desde el saber científico sobre esta problemática en busca de contribuir desde la comunicación a la gestión de la Política para la Atención a la Dinámica Demográfica en el Grupo de Atención a la Dinámica Demográfica de Cienfuegos.

Palabras clave:

Comunicación en población, Demografía, Dinámica demográfica.

ABSTRACT

The theoretical methodological challenges of contemporary demographic science are focused on population communication and its foundation in the field of social communication. This research contributes to the above since it is necessary to strengthen the theoretical and practical capacities of decision makers in charge of applying and evaluating social policies in relation to demographic dynamics. To reveal the contradiction, a study was carried out of the documents that, from national and international policies, outline the guidelines for attention to demographic dynamics in the territories. Through the application of empirical methods, an approach to the real situation was produced that revealed insufficiencies regarding the topic of study: poor knowledge of demographic science, the lack of integration of the organizations involved, as well as poor communication of demographic data between the members of the Group for Attention to Demographic Dynamics in the province of Cienfuegos, and towards the population in general. Finally, the different experiences and criteria were consulted from scientific knowledge on this problem in search of contributing from communication to the management of the Policy for Attention to Demographic Dynamics in the Group for Attention to Demographic Dynamics of Cienfuegos.

Keywords:

Communication in population, Demography, Demographic dynamics.

Introducción

La Gestión de la Política para la Atención a la Dinámica Demográfica desde los presupuestos de la Comunicación Social, ha tomado relevante importancia en la tentativa por introducir al escenario público la representación de los ingentes desafíos de la sociedad presente, respecto al necesario binomio población-desarrollo. Tal conexión cada vez más notoria: comunicación y demografía, equipara los recursos necesarios a los efectos de un modelo de desarrollo basado en la sostenibilidad que ante todo tiene el bienestar de la población en el primer lugar de la agenda.

La comunicación, ofrece una proposición heterogénea e integra a su vez “muchos fenómenos que juntos configuran un espacio conceptual amplio y confuso” (Galindo, 2011, p. 37). La comunicación, como ciencia, concibe todos los sucesos a través de los cuales los seres vivos dialogan con sus semejantes para intercambiar información. Comunicar, incluye participación, poner en común, siendo un proceso de representación social.

Las autoras Alonso y Saladrigas (2005) confirman que la comunicación es un proceso y éste, al igual que otros, se forma como una corriente por medio del tiempo como acción imperecedera, sin compromiso de quebrantar en universos separados. Todo proceso se gestiona dentro de un sistema y este se describe por instituir una asociación.

Por su parte, la dinámica demográfica se refiere a la evolución seguida por las variables básicas en el estudio de una población: nacimientos, defunciones y migraciones; los cuales son medibles a través de sus indicadores respectivos, a decir tasa bruta de natalidad, tasa bruta de mortalidad, y tasa de saldo migratorio. No obstante, como componente cuantitativo, se vale de un grupo de mediciones refinadas para establecer patrones de comparación al interior de la variable y en relación con otras variables.

La carencia de estudios delimitados a la actual agenda de investigación se revela por medio de la revisión de la literatura existente, por lo que el actual trabajo se proyecta a evaluar el vacío científico en relación a esta problemática. Su propósito sería viabilizar que las discusiones en materia de dinámica demográfica expresen las interrelaciones de sus variables con las necesidades de la sociedad local; donde las personas sean capaces de tomar conciencia de la necesidad de revertir los actuales comportamientos del crecimiento de la población en aras de alcanzar los modelos de desarrollo que se proponen.

Si bien es cierto que se constata un incremento de la producción científica en materia de comunicación, aún es insuficiente la investigación destinada a la comunicación en población. En Cuba, con las consecuencias perennes en la disposición etaria de la población, apremia a la ciencia un trabajo transversal a cada acción. La comunicación, puede y debe ser protagonista de y para el progreso.

Trasciende de manera apremiante, desde este momento en la investigación, confrontar los instrumentos, no perder de vista las peculiaridades y reestablecer los entendimientos que animen una efectiva comunicación en población, al iniciar su acción desde los decisores e instituciones que

poseen el encargo social de generar políticas sociales que involucren la dinámica demográfica.

El Grupo de Atención a la Dinámica Demográfica (GADD) en la provincia de Cienfuegos está constituido por los siguientes actores: la Oficina Nacional de Estadísticas e Información (ONEI), el Ministerio de Salud Pública (MINSAP), el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS), el Ministerio de la Construcción (MINCONS) a través de Dirección de la Vivienda, el Ministerio de Educación Superior (MES); entre los de responsabilidad directa. Asimismo, existen un grupo de organismos acompañantes del proceso tales como el Ministerio de Educación (MINED), el Instituto Nacional de Ordenamiento Territorial y Urbano (INOTU), el Ministerio de Ciencia Tecnología y Medio Ambiente (CITMA), el Ministerio de Cultura (MINCULT), la Dirección Nacional de Deportes (INDER), las organizaciones sociales y de masas entre otras.

Asimismo, se apoya en las investigaciones del Observatorio Demográfico coordinado desde la universidad en el territorio. Esta entidad tiene como propósito analizar, evaluar, sistematizar y producir información sobre los procesos de la dinámica demográfica en la provincia de Cienfuegos con una mirada integral (Aja Díaz, 2022).

Como se aprecia de lo anterior, es variada la composición, así como el encargo particular de cada organismo. Por tanto, constituyen atravesamientos, -económicos, jurídicos, ambientales, sociales- que deben ser considerados y que solo lograrán un correcto equilibrio a través de la integración, favorecida por el trabajo en equipo.

En todo esto la comunicación en población deberá ir más allá de la mera información; deberá indagar en cómo construir relaciones interpersonales, desarrollar procesos participativos donde «lo demográfico» constituya la tarea. Solo de esta forma podrá contribuir a propiciar el surgimiento en la población de otras actitudes y pensamientos sobre su cotidianidad y cómo ser un agente activo de los procesos sociales

Materiales y métodos

La problemática a resolver, requiere de profundizar en el campo de las ciencias de la comunicación pues se pretende evaluar la gestión de la Política para la Atención a la Dinámica Demográfica desde la comunicación en el GADD de la provincia de Cienfuegos. Ello requerirá una sistematización de los principales fundamentos teóricos-metodológicos que abordan la comunicación en población de una parte, como objeto de investigación y de la gestión de la Política para la Atención a la Dinámica Demográfica.

La Perspectiva Cualitativa - Paradigma Interpretativo, sustentan el actual estudio. La revisión bibliográfica deja en evidencia teorías y concepciones cercanas a la autora, se asume, para la actual investigación, la concepción de Trinquete Díaz (2019) en su investigación: Dinámicas de población, comunicación y sostenibilidad ambiental: nexos para el desarrollo; flexible ante el análisis del presente estudio.

La constatación empírica que facilite la caracterización del GADD de la provincia de Cienfuegos será posible mediante la aplicación de entrevistas a los directivos responsables

de la aplicación de la Política de Atención a la dinámica Demográfica en el territorio, además de cuestionarios que serán aplicados al resto de los integrantes del grupo. En todo momento tendrá presencia la observación científica de tipo participantes. En aras de conocer lo relacionado con la aplicación de la política se acudirá al análisis de documentos

Resultados-discusión

La complejidad de la demografía como disciplina científica está presente desde su propia definición. Se evidencia que su objeto de estudio está determinado por la reproducción de las poblaciones humanas, lo cual se sintetiza en los procesos que dan lugar a la formación, reproducción y desaparición de las mismas, a lo cual se integra la movilidad. Se infiere entonces que estos procesos son interdependientes y sus combinaciones determinan el volumen, las características y las transformaciones de la población.

Dicho de esta forma pudiera parecer que se está en presencia de un grupo de operaciones simples donde se suman y se restan individuos, pero tal reproducción no es solo sinónimo de sustitución, y tampoco se habla de sucesión natural de generaciones. El problema es más complicado; ante todo porque incluye la movilidad (mecánica, profesional, de instrucción, étnica, etc.). Destacando, además, que estos individuos comparten entre sí un espacio de vida físico, social y temporal, por lo que desarrollan un conjunto de actividades sociales, laborales, recreativas, educativas y culturales para lo cual establecen relaciones sociales que demandan servicios y recursos.

Un breve acercamiento al portal del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), revela que la mejor forma de garantizar la sostenibilidad es planificándola y poniendo a las personas al centro de la agenda del desarrollo, por lo que los datos de población son cruciales para medir el progreso en el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) (Fondo de Población de las Naciones Unidas, [UNFPA], 2018).

Al indagar en la producción científica relacionada con la investigación se pudo constatar que los autores internacionales que más han hecho aportaciones han sido: Arriaga Sandoval (1997), antropólogo y demógrafo mexicano, especializado en promover la atención pública a los temas de población; Miró (1999), demógrafa, socióloga y estadística panameña, fue impulsora de la Demografía crítica latinoamericana; Vallin (1994) demógrafo francés que ha dedicado sus investigaciones a temas de población y desarrollo, así como la mortalidad, salud y epidemias; Tuirán Gutiérrez (1996), quien profundizó sus estudios en la comunicación en población, y reiteró la necesidad de fomentar una cultura demográfica en la sociedad; Vieira-Pinto (1973), intelectual brasileño que ha facilitado herramientas analíticas para que los estudios de poblaciones rebasen el marco de las expresiones numéricas y se adentre en la comprensión sociocultural; y Zemelman (1982), sociólogo latinoamericano, especializado en temas teórico-metodológicos sobre investigación en población desde el paradigma de las mediaciones.

Por su parte los autores cubanos referentes para la investigación son, entre otros: Aja Díaz (2022), sociólogo y

demógrafo, director del CEDEM especializado en temas migratorios internacionales; Albizu-Campos (2013), estudioso de la dinámica demográfica, aspectos económicos de la población y demografía analítica; y Trinquete Díaz (2019, 2021), dedicada a los estudios de comunicación en población.

Políticas asociadas a la dinámica demográfica

Abordar en profundidad el tema objeto de la investigación pasa por un análisis evolutivo de las políticas, tanto en el contexto internacional como en el nacional- relacionadas con las interrelaciones entre la dinámica demográfica y el desarrollo social. En el ámbito internacional el comportamiento ha sido el siguiente:

La I Conferencia Mundial de Población se organizó en Roma (Italia) en 1954 con un propósito académico. Estuvo dirigida al intercambio de información científica sobre las variables demográficas, así como sus determinantes y consecuencias, lo que permitió producir una información más completa sobre la situación demográfica de los países en desarrollo. Igualmente se propuso promover la creación de centros regionales de capacitación que ayudarían a resolver los problemas de población y preparar especialistas en análisis demográfico (Organización de las Naciones Unidas, [ONU], 1954).

Para el año 1965 se desarrolla en Belgrado (Yugoslavia) la II Conferencia Mundial sobre Población. La misma se centró en el análisis de la fecundidad como parte de la política de planificación del desarrollo. Igualmente se llevó a debate la interdependencia de los factores económicos y demográficos, observándose opiniones encontradas en el abordaje entre países desarrollados y países en desarrollo. De hecho, la amplitud del tema no permitió que se llegara a resultados concretos (ONU, 1965).

La III Conferencia Mundial sobre Población Bucarest, (Rumania), 1974 dejó como resultado el Plan de Acción Mundial sobre Población. Tal documento estipula, -entre sus principios-, que el objetivo esencial es el desarrollo social, económico y cultural de los países, que las variables demográficas y el desarrollo son interdependientes y que las políticas y metas demográficas son una parte integral de las políticas de desarrollo socioeconómico (ONU, 1975).

La Ciudad de México, (Estados Unidos Mexicanos) acogió en 1984 la Conferencia Internacional sobre Población donde se revisaron y aprobaron la mayoría de los aspectos de los Acuerdos de la Conferencia de Bucarest de 1974. Además, el Plan de acción mundial sobre población se amplió con el propósito de incorporar los últimos resultados de las investigaciones y los datos proporcionados por los gobiernos. Los derechos humanos, las condiciones de salud y bienestar, el empleo y la educación se encuentran entre los temas destacados en la Declaración firmada en esta conferencia (ONU, 1984).

Un nuevo Programa de Acción como guía para la acción nacional e internacional en el campo de la población y el desarrollo durante veinte años resultó de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo acaecida en 1994 en El Cairo (Egipto). Esta nueva agenda de acción hizo énfasis en la relación indisoluble entre población

y desarrollo; enfocándose en satisfacer las necesidades de las personas dentro del marco de estándares de derechos humanos universalmente reconocidos, en lugar de simplemente responder a metas demográficas. Este programa transformó la forma en que se abordaban los vínculos entre la población, la reducción de la pobreza y el desarrollo sostenible, y colocó los derechos, las necesidades y las aspiraciones de las personas en el centro del desarrollo sostenible (ONU, 1994).

Durante los años 1999 y 2014, Nueva York (Estados Unidos de América) fue escenario de dos períodos extraordinarios de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas para examinar y evaluar la aplicación del Programa de Acción adoptado en la conferencia de 1994. Los avances y desafíos encontrados en la implementación de las estrategias de población y desarrollo fueron los temas centrales de estos encuentros de líderes mundiales (ONU, 1999; ONU, 2014).

La Cumbre de Nairobi (Kenya) (CIDP+25), así reconocida internacionalmente a la Conferencia Internacional de Población y Desarrollo de 2019 movilizó la voluntad política y los compromisos financieros para implementar su Programa de Acción. Estos compromisos se enfocan en lograr cero necesidades insatisfechas de información y servicios de planificación familiar, cero muertes maternas evitables, violencia sexual y de género y prácticas nocivas contra mujeres y niñas (ONU, 2019).

La «Declaración de Nairobi sobre la CIPD25: Adelantando la promesa» aseveró que el futuro del desarrollo sostenible está directamente relacionado con el cumplimiento de las aspiraciones de los adolescentes y los jóvenes, aprovechando la diversidad demográfica. Empoderar a los jóvenes del mundo y liberar su potencial para contribuir al progreso económico y social será fundamental para hacer realidad la visión y la promesa del Programa de Acción de la CIPD y de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Igualmente enfatizó en que el logro de un desarrollo sostenible, justo e inclusivo debe basarse en acciones que satisfagan las necesidades y las aspiraciones de todas las personas. Para ello es necesario alcanzar el acceso universal a la salud y los derechos sexuales y reproductivos como parte de la cobertura universal de salud con énfasis en contextos humanitarios vulnerables. Igualmente consideró decisivo abordar la violencia sexual y por razón de género y las prácticas nocivas, en particular los matrimonios infantiles, precoces y forzados y la mutilación genital femenina.

En el escenario nacional en materia de población la dirección del país ha tomado varias iniciativas que se adentran en los años 80 del s. XX, cuando se analizó la posibilidad de una Política de Población para Cuba. Por su parte el siglo XXI ha sido de un mayor auge para los procesos demográficos. Entre las principales acciones se destacan:

- En 2006, se creó un Grupo de Trabajo Multidisciplinario para realizar un estudio de las causas que provocaban la reducción de la natalidad y sus efectos en el proceso de envejecimiento poblacional.
- Un año después, 2007, se creó el Grupo de Trabajo para el Análisis y Atención de las Temáticas Demográficas

- En los años 2009 y 2011 se aplicaron dos encuestas que abarcaron el territorio nacional (Encuesta Nacional de Fecundidad y de Envejecimiento).
- En el año 2011, se aprueba el Lineamiento de la Política Económico y Social 144: “Brindar particular atención al estudio e implementación de estrategias en todos los sectores de la sociedad para enfrentar los elevados niveles de envejecimiento de la población” (Partido Comunista de Cuba, [PCC], 2011, p.23).
- En el año 2012 se realizó un análisis del proceso de envejecimiento que integró una visión territorial. Igualmente, se caracterizaron las tendencias demográficas de ese momento y las perspectivas de la población cubana. Todo esto sirvió de base para la elaboración de una propuesta estratégica para abordar el envejecimiento en el país, como parte de una Política de Población en el año 2013.
- En octubre de 2012, mediante el Acuerdo 7302 del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros (CECM), se constituyó la Comisión Gubernamental para la Atención a la Dinámica Demográfica. Con posterioridad el Acuerdo 32/14 del Consejo de Ministros aprueba la «Política para atender los elevados niveles de envejecimiento de la población cubana».
- El 7mo. Congreso del PCC aprueba el Lineamiento 119 con especificidad hacia la Dinámica Demográfica: “Garantizar la implantación gradual de la política para atender los elevados niveles de envejecimiento de la población. Estimular la fecundidad con el fin de acercarse al reemplazo poblacional en una perspectiva mediana. Continuar estudiando este tema con integralidad” (PCC, 2017, p.27).
- El 12 de mayo de 2020, el Primer Ministro emitió las «Indicaciones para la constitución de los Grupos de Atención a la Dinámica Demográfica y de los Observatorios Demográficos en las provincias y municipios», con el propósito de lograr la participación efectiva y sistemática de los gobiernos en la atención a este tema.
- El 20 de mayo de 2020 el CECM aprueba 23 nuevas medidas para incentivar la natalidad y el adelanto de la mujer.
- En el 8vo. Congreso del PCC (2021) en el apartado VI Política Social se aprueba el Lineamiento 90: “Continuar la implantación gradual, en todos los sectores de la sociedad, de las medidas para atender el envejecimiento poblacional y, en especial, las encaminadas a estimular la fecundidad” (p.69).

Al convenir que en el comportamiento y las tendencias demográficas de una nación o territorio convergen procesos socioeconómicos y culturales que resultan determinantes, las acciones que se diseñen deben ser coherentes e integrar los actores sociales implicados. Todo ello facilitará su ejecución, control y evaluación. De ahí que las acciones expuestas constituyen antecedentes para la promulgación de una Política de Atención a la Dinámica Demográfica en Cuba.

Gestión de la política para la atención a la dinámica demográfica en el GADD de la provincia de Cienfuegos

Los objetivos de la política están encaminados a estimular, dinamizar y viabilizar procesos relacionados con la fecundidad en función de acercarse en una perspectiva mediata al reemplazo poblacional que necesita la población cubana para crecer. Asimismo, se presta atención personalizada a la población de 60 años y más, incluida su participación en la vida económica, política y social del país. Igualmente, se estimula de manera especial la incorporación al empleo de las personas aptas para el trabajo, y de esta forma minimizar el impacto del envejecimiento de la población.

La visión de la comunicación en población desde el contexto micro, urge de la capacitación de los decisores y agentes participantes del proceso. Como consecuencia se hace indispensable la visión articulada de población y desarrollo, toda vez que en los territorios se construyen las estrategias de desarrollo. Además, la gestión de la comunicación en población trascenderá en una cultura demográfica para la sociedad.

Hoy en Cuba, lo anterior se expresa fragmentado y disperso desde la producción científica tanto en lo que concierne a la ciencia demográfica como al de las ciencias de la comunicación. Y es que ha predominado el análisis cuantitativo en detrimento de los estudios de población, y siempre en los círculos de los decisores. La población ha sido comunicada, más no informada.

Es vital para la Gestión de la Política para la Atención a la Dinámica Demográfica desde la Comunicación, la retroalimentación, determinada por Trelles (2004) como: "un conjunto dinámico que debe funcionar correctamente para obtener como resultado una eficiencia en este proceso, que constituye la columna vertebral de la funcionalidad de una organización." Son, por ello, los intentos de superar y ordenar que emergen desde la academia, que van dirigidos a la capacitación de los decisores y a contribuir al compromiso social.

En este tipo de investigación, se constata que; uno de los principales inconvenientes radica en que la generalidad de estudios realizados ha sido desde otras disciplinas, -Economía, Contabilidad, Matemáticas, Estadísticas-; en las que se hace uso de la problemática, pero con la mirada propia de dichas ciencias. Y por supuesto que con la ausencia de una visión integrada que contemple la comunicación social. De ahí la intención de dimensionar la comunicación social para acompañar los estudios de población; de igual forma como acompañamiento y asistencia a la información de los resultados del resto de las disciplinas.

En este sentido, la labor de la Asociación Nacional de Economistas de Cuba (ANEC) en el territorio, a través de su Sociedad científica de población pudiera tener un mayor alcance, toda vez que, en la exploración realizada se comprobó que, la visión comunicológica queda fuera del contexto investigativo, solo se acometen trabajos de un fuerte componente estadístico. Es así que los resultados pasan por el inconveniente de su mejor comprensión por parte de decisores y público en general. Al comunicar en población, los mensajes, han de perseguir los objetivos de promover

el saber, el cambio de actitudes, la gestación de valores, emociones y capacidades que favorezcan el avance.

Los cuestionarios aplicados revelaron el déficit en la formación profesional que incide en la comprensión de los procesos demográficos por parte de los miembros del GADD y demás agentes. En especial de periodistas, locutores, y directivos en los medios seleccionados para su difusión. También se corroboró que no se trabaja en equipos, sino desde cada organismo en particular, y en ocasiones se estructuran desde bases empíricas. Especial reconocimiento merece salud pública por realizar estudios integradores.

La entrevista a especialistas refuerza que los temas demográficos han sido poco abordados en los medios, asociada su presencia, generalmente, con coyunturas informativas específicas, por lo que se necesita un cambio de mentalidad para continuar el proceso de elaboración conceptual y práctico. Del mismo modo se manifiesta a través de la observación el hecho de clarificar la visión sobre investigación, comunicación y educación en temas de población, en unión del monitoreo y la evaluación de los procesos a ellos relacionados en la provincia.

A partir de las técnicas aplicadas a: comunicadores, GADD y Observatorio demográfico, se pudo constatar la recurrencia al análisis estadístico como aspecto principal para la toma de decisiones. Se enfatiza, de esta manera, la preocupación respecto a los procesos comunicativos en torno a la dinámica demográfica en los diversos contextos que han estado destinados a la toma de decisiones en el diseño de alternativas en materia de población.

Y se trata en primer lugar de que los especialistas en demografía, de consuno con los comunicadores, sean capaces de proponer interpretaciones del dato demográfico tomando las cifras, proyectando representaciones gráficas (barras, líneas, figuras, etc.), estableciendo paralelos, hasta la descripción verbal de tablas, tasas, proporciones e histogramas. Para ello, la academia (Universidad de Cienfuegos-Universidad de Ciencias Médicas) deberá diseñar cursos de capacitación que involucren al GAD en primera instancia, pero también a los decisores, periodistas y comunicadores quienes tienen el encargo social de comunicar la población.

Todo ello lleva a los autores a abundar en tales estudios desde la comunicación en población. Para tales fines se trabaja en la gestión e interpretación del dato demográfico a partir de la trasmisión de contenidos actualizados y cercanos a decisores y todo tipo de público. Son ellos los relacionados con el comportamiento de las variables demográficas que integran su dinámica (nacimientos-defunciones-migraciones), y desde ahí establecer las relaciones con el comportamiento de la fecundidad, envejecimiento, crecimiento, disponibilidad de fuerza laboral, así como otros procesos colaterales que son resultado y que no deben dejar de profundizarse en aras de diseñar políticas públicas atemperadas a resolver las necesidades de la población.

Generar desde la comunicación en población, comprende la instauración de un marco comunicativo institucional, además del ejercicio de socialización de los procesos por todos los medios posibles. Así, son conocidos, visibles y

cercanos los desafíos demográficos que se afrontan. Al ser informadas todas las partes tienen y pueden influir o participar.

La gestión comunicacional, para la agenda demográfica, aproxima a las partes, decisores y públicos meta, para que se identifiquen con sus procesos; así proyecta las bases para el cambio en las actitudes. La comunicación es el trayecto, descansa en la elaboración de una estrategia como escenario desde los recursos demográficos.

Los gestores de los procesos demográficos han de aprovechar la ciencia para lograr efectividad. La proyección de evidencias de la realidad de los datos en población, la práctica de un proceso dialógico, media entre la demografía y la sociedad como agentes interactivos y congruentes. La disertación mediadora también reorienta las interpretaciones de y para una realidad cercana.

Conclusiones

La investigación, desde la comunicación, integra las dinámicas, fenómenos, efectos y procesos demográficos. Al considerar las derivaciones de los instrumentos aplicados se deja ver que los elementos cardinales teóricos-metodológicos que se afrontan en la comunicación del dato demográfico, se enfatiza la urgencia en comunicar el dato. Al partir de la correspondencia: teoría-práctica, las perspectivas referenciales en las disímiles disciplinas y paradigmas confieren los resúmenes estructurantes y estructuradores del sondeo actual de comunicación en población.

Se descubren transversalizados y determinados por la interrelación de un contiguo de componentes indispensables para concebir la experiencia investigativa en esta agenda para su eficaz expansión, avance y comunicación. Al comunicar el dato más allá del dato numérico, el examen será más cercano al reflejo de las dinámicas demográficas, como horizonte en la analogía: población-desarrollo. Con el fin de lograr una cultura demográfica que garantice a los ciudadanos los conocimientos y la participación en sus dinámicas de población, se reconoce la necesaria comunicación del dato articulado a todos los niveles donde se obtienen y procesan, desde los decisores, los medios, la academia, hasta llegar al pueblo.

Se apuesta por forjar términos desde la comunicación más ligados al contexto, crean así, procesos de evolución donde se ratifican por acción los instrumentos originados en los agentes del cambio. Asiste el presente trabajo en una multiplicidad manifiesta de agentes sociales y relaciones de soberanía que se aproximan en y desde la comunicación demográfica, y por tanto, en las informaciones que los medios de comunicación divulgan sobre el contenido. Como resultado, algunos grupos toman la palabra desde el liderazgo, otros conservan el silencio.

La gestión desde los medios de comunicación es compleja, pero fortalece el escenario actual, en la medida en que los implicados sean, tengan y tomen parte en el proceso. Tanto decisores como la población deben percibir su compromiso. Es necesario tener en cuenta los criterios de todos. Con ello se gesta conciencia crítica en la población y se le ofrece herramientas para la contribución a su propio desarrollo.

Referencias bibliográficas

- Aja Díaz, A. (2022). *Una ruta de trabajo para los Observatorios Demográficos. Camino para la implementación de la Política de Atención a la Dinámica Demográfica en Cuba*. Editorial Centro de estudios Demográficos (CE-DEM), Universidad de La Habana.
- Albizu-Campos, J.C. (2013). Dinámica demográfica cubana. Antecedentes para un análisis. *Novedades en Población*, 9(18), 1-35. <https://revistas.uh.cu/novpob/article/view/921>
- Alonso, M. M., & Saladrigas, H. (2005). La investigación en Comunicación. En, H. Saladrigas Medina, (compl.) *Introducción a la Teoría y la Investigación en Comunicación*. Editorial Félix Varela.
- Arriaga Sandoval, A. (1997). Cambios en las políticas de población en el mundo. *Revista DemoS*, (10), 41-42.
- Castillo Fernández, D. (2019). Carmen A. Miró G y la Demografía latinoamericana. *Tareas*, 162, 17-22. <https://www.redalyc.org/journal/5350/535059263003/html/>
- Galindo Cáceres, L. J. (2011). Reseña de Estrategias de Comunicación de Rafael Alberto Pérez. *Razón y Palabra*, (75).
- Miró, G. (1999). América Latina: La población y las políticas de población entre Bucarest y El Cairo. *Revista Papeles de Población*, 5(20), 9-23. <https://rppoblacion.uaemex.mx/article/view/18019>
- Organización de las Naciones Unidas (1965). *Actas de la Conferencia Mundial de Población, 1965. Volumen I: Informe resumido*. <https://www.un.org/es/conferences/population>
- Organización de las Naciones Unidas (1999). *Resolución aprobada por la Asamblea General, A/RES/S 21/2*. <https://www.un.org/es/conferences/population>
- Organización de las Naciones Unidas. (1954). *Actuaciones de la Conferencia Mundial de Población, 1954*. Biblioteca Comisión Económica para América Latina. <https://www.un.org/es/conferences/population>
- Organización de las Naciones Unidas. (1975). *Informe de la Conferencia Mundial de Población. Bucarest, 19 al 30 de agosto de 1974*. Consejo Económico y Social, CEPAL. <https://www.un.org/es/conferences/population>
- Organización de las Naciones Unidas. (1984). *Report of the International Conference on Population*. Mexico City, 1984. <https://www.un.org/es/conferences/population>
- Organización de las Naciones Unidas. (1985). *Informe de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo, el Cairo*. Nueva York.

- Organización de las Naciones Unidas. (1994). *Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo*. Fondo de Población de las Naciones Unidas. <https://www.un.org/es/conferences/population>
- Organización de las Naciones Unidas. (1995). *Informe de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo, el Cairo*. Nueva York.
- Organización de las Naciones Unidas. (2014). *Marco de medidas para el seguimiento del Programa de Acción de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo después de 2014. Informe del Secretario General*. <https://www.un.org/es/conferences/population>
- Organización de las Naciones Unidas. (2019). *Declaración de Nairobi sobre la CIPD25: Adelantando la promesa*. <https://www.un.org/es/conferences/population>
- Partido Comunista de Cuba. (2011). *Lineamientos de la Política Económico y Social del Estado y la Revolución*.
- Partido Comunista de Cuba. (2017). *Documentos del 7mo. Congreso del Partido aprobados por el III Pleno del Comité Central del PCC el 18 de mayo de 2017 y respaldados por la Asamblea Nacional del Poder Popular el 1 de junio de 2017 (I)*. <https://www.granma.cu/file/pdf/gaceta/%C3%BAltimo%20PDF%2032.pdf>
- Partido Comunista de Cuba. (2021). *Conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista. Lineamientos de la política económica y social del partido y la revolución para el período 2021-2026*. <https://www.tsp.gob.cu/documentos/lineamientos-de-la-politica-economica-y-social-del-partido-y-la-revolucion-para-el>
- Trinquete Díaz, D. (2019). *Dinámicas de población, comunicación y sostenibilidad ambiental: nexos para el desarrollo, flexible ante el análisis del estudio presente*, [tesis doctoral, Universidad de La Habana].
- Trinquete Díaz, D. (2021). Contar la población: Mediaciones para la comunicación de la dinámica demográfica. *Novedades en Población*, 17(33), 245-273. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1817-40782021000100245&lng=es&tlng=es.
- Tuirán Gutiérrez, R. (1996). Cultura demográfica. Comunicación en población y procesos de difusión. *Revista DemoS*, (009). <http://revistas.unam.mx/index.php/dms/article/download/6677/6197>
- UNFPA. (2018). *Plan Estratégico del UNFPA, 2018-2021*. Fondo de Población de las Naciones Unidas. <https://lac.unfpa.org/es/temas/poblaci%C3%B3n-y-desarrollo>
- Vallin, J. (1994). *La Demografía*. CELADE.
- Vieira-Pinto, A. (1973). *El pensamiento crítico en demografía*. CELADE.
- Zemelman, H. (1982). Problemas en la explicación del comportamiento reproductivo (sobre las mediaciones). En *Reflexiones teórico-metodológicas sobre investigación en población*. El Colegio de México.